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Обо всех аспектах кампании по вакцинации в эксклюзивном 
интервью нашему изданию рассказал министр  
здравоохранения Дмитрий Пиневич.

Трехнедельные лабораторные испытания в Национальном 
исследовательском центре эпидемиологии и микробиологии 
имени Н. Ф. Гамалеи очередных серий вакцины «Спутник V», 
произведенных на РУП «Белмедпрепараты», позади. Вакцина 
прошла контроль качества и безопасности.

В этой связи специалисты РУП «Белмедпрепараты» отгрузили 358 тысяч 
доз первого компонента вакцины в адрес РУП «Белфармация». Именно это 
предприятие доставляет вакцину в регионы с полным соблюдением холодовой 
цепи. 

Вчера Минздрав объявил о начале флешмоба под названием  
«Я — вакцинировался, а ты?». Первыми идею подхватили сотрудники Центра 
экспертиз и испытаний в здравоохранении,  БГМУ, Бел МАПО, холдинга 
«Белфармпром», 2-й ГКБ Минска и другие. Медики отмечают, что у них нет 
сомнений и колебаний, делать прививку или нет. Вакцинация — это безопасный 
и эффективный способ предотвращения болезней и спасения человеческих 
жизней, особенно сейчас. Вакцинация позволяет защитить не только себя, 
но и окружающих. В Минздраве уверены: чем больше в обществе доля тех, кто 
сделал прививку, тем выше коллективный иммунитет, а значит, меньше риск 
возникновения всплеска заболеваний.

Тревожный звонок
Интернет-

мошенники 
уже вытянули 

из доверчивых 
карманов 

миллионы 
рублей/ Стр. 10—11 /

Магистральное 
направление
Как решения 
Президента 
меняют жизнь юго-
восточных районов 
Могилевской области / Стр. 2—3 /

Специалисты убеждены: без массовой 
вакцинации ковид не остановить

Вирус уговоров  
не понимает

/ Стр. 6—7 /



Решение квадратного уравнения 
За период действия указа на юго-востоке 
введено в эксплуатацию 170 тысяч квадрат-
ных метров жилья. В документе прописано, 
что у людей имеется возможность выкупа 
арендного жилья за 10 процентов от стои-
мости через десять лет. Отсчет идет только 
с момента принятия документа — 2015 года. 
Значит, таким правом смогут впервые вос-
пользоваться только в 2025 году. Однако 
норма предыдущего указа, которая позволяет 
построиться под 1 процент, работает и сейчас. 

Ее применяла семья Савченко из Костюко-
вичей. Игорь работает пожарным в МЧС, супру-
га Юлия в декретном отпуске. В марте прошло-
го года узнали, что в новом доме осталась часть 
нераспроданных квартир. На тот момент в семье 
появился второй ребенок. По льготам Указа 
№ 235 банк давал кредит всего под 1 процент 
на большую сумму. 

— Нас прокредитовали на 51 тысячу рублей. 
Остальные 6000 нужно было выплатить через 
месяц после сдачи дома. В августе уже засели-
лись в свою двушку с отделкой. Еще одно усло-
вие — десять лет работы в районе. Мы местные, 
поэтому куда-то переезжать не планируем. Да, 
юго-восток — регион не самый простой, но у нас 
есть все для комфортной жизни. Чувствуем, что 
государство вкладывает много ресурсов в наш 
край. Он действительно хорошеет.
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Эта земля – 
для людей
Старт масштабному экономическому и социальному обновлению юго-
востока Могилевской области был дан в 2015 году, когда Президент 
подписал Указ № 235. Сразу семь районов — Климовичский, 
Кричевский, Костюковичский, Краснопольский, Славгородский, 
Хотимский и Чериковский — получили мощную господдержку в 
виде льгот и преференций. Понимая, что стимул дан хороший, но 
реализовано далеко не все, в 2020 году Александр Лукашенко 
подписал новый Указ № 177, который продлил действие предыдущего 
еще на пять лет — до 2025-го. И речь не просто о точечных проектах. 
Это комплексная программа, благодаря которой некогда сложные 
территории меняются на глазах. И отдача от государственных 
вложений уже есть.

Жилье, новые рабочие места, льготы для 
бизнеса: как решения Президента меняют жизнь 
некогда неперспективных районов юго-востока 
Могилевской области 

Точка отсчета
Указ № 235 был принят для создания усло-

вий развития юго-восточного региона Моги-
левской области. Это семь районов, которые 
в наибольшей степени пострадали от аварии 
на Чернобыльской АЭС. Но не только разру-
шительные последствия от техногенной ката-
строфы заставили взглянуть более внима-
тельно на эту часть Могилевщины. Да, в свя-
зи с чернобыльской трагедией произошло 
серьезное сокращение населения, из оборо-
та была выведена значительная часть земель. 
Однако хуже развивался регион еще и потому, 
что особые климатические условия и состав 
почв не давали возможности прирастать сель-
скому хозяйству. Да и с точки зрения логисти-
ки это не самое удобное место. Инвесторы 
заглядывали сюда, мягко говоря, нечасто. 

Учитывая все эти моменты, акцент в ука-
зе был сделан на трех важных направле-
ниях: бизнес, сельское хозяйство, жилье. 

— В этом ключе по каждому из ориенти-
ров были проработаны льготы и преферен-
ции, а также меры, которые сделали бы этот 
регион более привлекательным. Снижалась 
налоговая нагрузка для субъектов экономи-
ки, появилась возможность для реализации 
инвестиционных проектов за счет льготных 
кредитов Банка развития. Были изысканы 
финансовые ресурсы, которые направлялись 
в районы для поддержки сельхозотрасли. 
Проработаны льготные условия для стро-
ительства жилья. Тем самым решалось сра-
зу несколько задач: активизировать бизнес, 
а также сохранить и привлечь новые тру-
довые ресурсы, — анализирует норматив-
ный правовой акт заместитель председателя 
Могилевского облисполкома Руслан Страхар.

Действительно, льготы, которые давал 
указ, стали прорывными. Но в 2015 году 
они были пока только на бумаге. В реально-
сти предстояло реализовать более глобаль-
ную задачу — расшевелить людей, разбудить 
деловую активность, показать, что на юго-
востоке можно работать.

— С учетом специфики края начинали 
с того, что стали разъяснять новые нормы. Как 
бизнесу, который находится непосредствен-
но на территории области, так и возможным 
партнерам по всей Беларуси и иностранцам. 
Нужно было заинтересовать потенциальных 
игроков, которые могли бы выйти на юго-
восточный рынок. Общались с предприяти-
ями и организациями Беларуси, предлагая 
им реализовывать проекты на этих сложных, 
но привлекательных с точки зрения налого-
обложения территориях, — вспоминает Рус-
лан Борисович. 

Даже сейчас, не говоря о пятилетнем про-
шлом, трудно привлечь инвестора в реги-
он, особенно из других областей. Ведь, как 
ни крути, логистику не изменишь. Юго-вос-
ток отдален от областных центров и Минска. 
Пока не до конца решен и вопрос с квалифи-
цированными трудовыми ресурсами. Имен-
но поэтому работу по юго-востоку простой 
назвать нельзя. Алгоритм таков: действовать 
точечно, но упорно. 

Социальные объекты, 
которые будут 
построены к 2025 году:

2020 год — капи-
тальный ремонт 
с реконструкци-
ей стадиона в Кри-
чеве; 

2021 год — мини-
футбольная 
площадка 
в Славгороде 
и Костюковичах;

2023 год — детский 
сад в Кричеве;

2024—2025 годы — 
бассейн  
в Хотимске;

2025 год — 
физкультурно-
оздоровительный 
комплекс 
в Климовичах.

 iВ июле 2020 года Президент принял участие 
в торжественной церемонии открытия моста 
через реку Сож в Славгородском районе.

/

 iКраснополье. Занятия по плаванию  
в великолепном районном бассейне.

 iЖители Краснополья — 
семья Кругликовых.
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Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Этот регион 
должен каждый год 
демонстрировать 
динамику роста. 
Хотите малый, средний 
бизнес, индивидуальных 
предпринимателей — 
пожалуйста, занимайтесь. 
Но запомните: нужны 
основательные 
предприятия, которые 
могут работать долго, 
на продукцию которых 
есть спрос на рынке. Это 
уверенность людей.

Живые деньги с отсрочкой
Козырь в рукаве юго-востока, кото-

рый вскоре достанут из колоды, помо-
жет выиграть не только региону — 
всей области. Речь о сельхозотрасли. 
На нее, напомним, также делают ставку.  
ОАО «Климовичский комбинат хлебо-
продуктов» построит в районе свиновод-
ческий репродуктор на 3,6 тысячи голов 
свиноматок. Объем финансирования — 
около 70 млн рублей с привлечени-
ем кредитных ресурсов Банка развития. 
Перед нами четвертый игрок, намерева-
ющийся компенсировать часть вложений.

В прошлом году был реализован 
не менее амбициозный бизнес — стро-
ительство свиноводческого комплекса 
в деревне Перегон Славгородского рай-
она с привлечением льготных ресурсов 
того же Банка развития. С учетом черно-
быльских территорий были направлены 
средства  ЧАЭС, сработали нормы Декре-
та № 10 «О создании дополнительных 
условий для осуществления инвестиций 
в Республике Беларусь». Новое пред-
приятие освободилось от НДС и ввозных 
таможенных пошлин. 

Ресурсы и дальше вкладываются 
в АПК. К примеру, в каждом из районов 

переоснащается сельхозтехника. Для 
чего это нужно, объяснить просто: более 
быстрые сроки высева и уборки урожая, 
а значит, своевременная заготовка кор-
мов, качественное молоко. А это рав-
но живым деньгам. В 2021—2022 годах 
на техпереоснащение запланирова-
но выделить по 20 млн рублей. Рассмо-
трим, как это влияет на развитие отрас-
ли, на примере Черикова. 

Только в прошлом году за счет 
республиканского бюджета благо-
даря указу приобретено 12 единиц 
техники на сумму 596,5 тысячи 
рублей. Помимо этого, из местного 
бюджета району выделили сред-
ства на покупку азотных удобрений 
на 703,4 тысячи рублей. В нынеш-
нем году в район приедет еще 
24 единицы техники. По этой же схе-
ме и удобрения. 

— Действующие указы — огром-
ная поддержка для хозяйств, — отме-
чает первый заместитель председате-
ля Чериковского райисполкома Сергей 
Левшунов. — В 2020 году по производ-
ству продукции животноводства мы при-
росли на 16 процентов к уровню 2019-го. 
По выращиванию мяса — на 16,6, по рас-
тениеводству — на 31,6 процента. 

Новые возможности для бизнеса
Указ № 177 продлил действие предыдущего еще на пять 

лет. Это значит, что основные его положения работают до 
2025 года. Кроме того, добавился еще ряд льгот, которых 
больше нет ни в одной области. Руслан Страхар подробно 
объясняет: 

– К примеру, с 2021 года по стране прекращалось льгот-
ное кредитование, а это была одна из стимулирующих норм. 
В этой связи вместе с Министерством экономики и Банком 
развития предложили, по сути, уникальный для всей стра-
ны продукт.  

О чем речь?

Нормами Указа № 177 предусмотрено возмещение из 
республиканского бюджета до 35 процентов капиталь-
ных затрат, которые понесут инвесторы при реали-
зации проектов. Первые 20 процентов покрываются 
при вводе в эксплуатацию, еще 15 — в течение трех лет 
после выхода на проектную мощность.

Норма начала действовать только с этого года, но уже 
сыграла определенную роль. Естественно, с учетом бюд-
жетных компенсаций любому желающему вернуть сред-
ства не получится, поэтому список ограничен и утверж-
дается Советом Министров. По юго-востоку в проработке 
четыре таких проекта. Самый крупный из них — бобруйское 
ОАО «Красный пищевик». Компания приступила к созда-
нию инновационного производства кондитерских изделий 
в Славгороде и претендует на возмещение части затрат. 
Его реализует зарегистрированный в райцентре филиал по 
выпуску сладостей  ПТУП «Красный пищевик — Славгород». 
Ожидается, что к концу года объект будет введен в эксплу-

атацию. Это значит, что компания вскоре сможет вернуть 
первые 20 процентов от капитальных затрат. 

Первый этап проекта — открытие производственно-
го участка по розливу меда, который был запущен в про-
шлом году. Стоимость новой линии составила более 2 млн 
рублей. Как отметил директор ОАО «Красный пищевик» 
Сергей Анюховский, когда завершится реализация проек-
та «Славгород», в городе появится около 100 новых рабо-
чих мест, а при максимальных загрузках — и до 150. Второй 
этап, к которому уже приступили, — запуск линии по произ-
водству мармелада. Все, что завозится в Беларусь из этой 
категории, смогут производить на новой линии. Это позво-
лит обеспечить в 2021 году импортозамещение продуктов.

 ɴ  ПРЯМАЯ  РЕЧЬ
Председатель Могилевского 
облисполкома Леонид Заяц:

— За 2016—2020 годы темп 
роста выручки от реализации 
продукции в юго-восточных 
районах составил 214 процен-
тов. В целом же по области — 
177. Это говорит о том, что указ 
позволил юго-востоку разви-
ваться опережающими темпами.  

С учетом нового Указа 
№ 177 нами была скорректи-
рована программа социально-
экономического развития юго-
востока. Акцент будем делать 
на местные сырьевые ресурсы, 
сельское хозяйство, социаль-
ную сферу. В нынешнем году 
продолжается работа по повы-
шению инвестиционной при-
влекательности региона и уве-
личению притока иностранных 
инвестиций в экономику. Про-
грамма позволит нам в тече-
ние пятилетки выравнять юго-
восточные показатели со сред-
необластными и, может быть, 
даже выйти вперед. Но работы 
еще много. 

 ɴ  СПРАВОЧНО
 � С начала действия Ука-
за № 235 в экономику 
и социальную сферу 
юго-восточного региона 
направлено около 1,1 млрд 
рублей инвестиций в ос-
новной капитал. Привле-
чено прямых иностранных 
инвестиций более 37,7 млн 
долларов. 

Задачи на пятилетие
 � Увеличить рост выручки к 2025 году 
в 1,8 раза по сравнению с 2019 годом.

 � Повысить номинальную заработную  
плату в 1,8 раза.

 � Создано 230 новых ком-
мерческих организаций, 
субъектов малого и сред-
него бизнеса. Количество 
индивидуальных пред-
принимателей составило 
2311. На вновь созданные 
рабочие места трудо- 
устроено 2535 человек.

 � Построено и от-
ремонтировано 
190 километров 
местных автомо-
бильных дорог.

Татьяна БИЗЮК./

 iНа предприятии «Красный 
пищевик — Славгород».



 �Троллейбус 43300D производства 
«Белкоммунмаш» (ГП «Минсктранс» 
ждет партию из 50 троллейбусов, 
первые уже поступили. Также модель 
эксплуатируется в Витебске).

Это троллейбус особо большой вместимо-
сти с увеличенным до 15 километров автономным 
ходом, его подзарядка происходит от контакт-
ной сети во время движения. Во многом он напо-
минает работающий в Минске электробус Vitovt 
Max Electro II, так как фактически создавался в его 
кузове. Есть и отличие: батареи в этом троллей-
бусе находятся на крыше, поэтому в задней 
части прицепа, в отличие от элек-
тробусов, удалось разместить 
еще 5 сидений.

 �Обновленные 
электробусы Е321 произ- 

водства «Белкоммунмаш» (в Минске — 9).
От предыдущих модификаций отличаются внеш-

ним видом и габаритами. Они чуть длиннее и шире, 
с более просторными салонами. У этих электробусов 

литий-ионные аккумуляторы, что дает запас автономно-
го хода около 50 километров.

 �  Троллейбус с увеличенным 
автономным ходом 32100D  

производства «Белкоммунмаш»  
(в Минске — 25, эксплуатируются также  

в Гомеле, Гродно и Витебске).
Этот троллейбус совсем не походит на своего предшествен-

ника модели 321. В частности, из-за особенностей расположения 
системы накопителей электроэнергии здесь отсутствует заднее 
стекло. А вот что действительно радует, так это наличие 
в салоне USB-зарядки для гаджетов (впрочем, так во мно-
гих инновационных моделях). Что касается конструкти-
ва, то в этом троллейбусе увеличен запас автономно-
го хода: с полной массой при включенном отопле-
нии, работой кондиционеров, с учетом страхо-
вого запаса 30 процентов — 15 километров. 
Заряжается белкоммунмашевский трол-
лейбус, как и МАЗ-203Т70, кото-
рые вот уже полтора года пере-
возят пассажиров по минским 
улицам, от контактной сети, 
подъем токоприемников 
может осуществляться 
из кабины водителя 
простым нажа-
тием кнопки. 

 �Автобус МАЗ-216 (в Минске — 4).
Его основное отличие от фактически анало-
гичных по внешнему виду предшественни-
ков — МАЗ-215 — заключается в том, что дви-
гатель и ведущая ось находятся в прице-
пе и толкают переднюю часть автобуса, тогда 
как во всех остальных сочлененных автобу-
сах, которые курсируют по городским ули-
цам, привод расположен в тягаче. За счет это-
го у  МАЗ-216 более вместительный салон. Так 
как двигатель находится в задней части при-
цепа, высвободилось место напротив второй 
двери и появилась дополнительная площадка 
для стоящих пассажиров либо колясок.

Общественный транспорт нашей страны меняет лицо. Пожалуй, столько новинок 
от наших производителей, сколько минчане и гости столицы за последние месяцы 
увидели и даже успели оценить, не появлялось уже давно. Эстеты обратят внимание на обновленный 
дизайн, органично дополнивший облик белорусских городов. Перевозчики и пассажиры оценят комфорт, 
функциональность и экономичность. Еще один немаловажный фактор: все больше транспорта теперь 
с приставкой «эко». На маршруты вместо автобусов все чаще выходят электробусы и троллейбусы 
с увеличенным автономным ходом, способные проехать даже там, где нет контактной 
сети. Повод подробнее изучить перспективные белорусские разработки — Минский 
автомобильный завод на днях отправил в Минск и областные центры первую партию 
бесшумных и экологически чистых электробусов МАЗ-303Е10. Кроме того, своих первых 
пассажиров по столичным маршрутам готовятся перевезти троллейбусы большой 
вместимости («гармошки», говоря по-простому) — модели 43300D производства 
холдинга «Белкоммунмаш». Не отстает и предприятие «Штадлер Минск», поезда 
которого уже начали изменять привычный облик метрополитена.
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Маршрут построен
Какое оно, новое лицо общественного транспорта?/

 � Автобус МАЗ-303  
(в Минске — 4, также работают  

в Барановичах и Светлогорске).
Изюминка: в обновленном дизайне «горб» в 

передней части повторяет мощный профиль зубра 
— символа нашей страны. Есть отличия в габаритах: 

МАЗ-303 чуть длиннее привычных автобусов МАЗ-203. 
Изготовитель сумел увеличить и пространство в салоне 

— здесь минимум ступенек при максимально возможном 
количестве мест на ровном полу. Комфорт стоячих пассажи-

ров обеспечивается переработанной конфигурацией поруч-
ней. Кроме того, в передней части установлены полуторные 

сиденья, удобные для пассажиров с детьми и пожилых людей и 
в то же время занимающие меньше места в салоне, чем привыч-

ные парные.

Фишки новых моделей



«Штадлер» без деления на вагоны
А вот современные поезда метро 

производства «Штадлер Минск» для 
минчан стали уже давно привычны-
ми. Подобных — 10, они перевозят 
пассажиров по зеленой и красной 
веткам подземки. 

Пассажиры и машинисты не раз 
отмечали современность и преи-
мущества новых составов: яркий 
запоминающийся дизайн, сквозной 
проход вдоль всего состава, нали-
чие USB-разъемов в салоне, совре-
менную информационную пасса-
жирскую систему, наличие систе-
мы кондиционирования, вертикаль-
ные поручни в зоне накопительной 
площадки, низкий уровень шума, 
эргономичность кабины машиниста 
и многие другие.

Елена Громыко, пресс-секретарь ГП «Минсктранс»:
— В целом новый подвижной состав зарекомендовал себя 

положительно. Водителям стало комфортнее. Прежде всего 
они отмечают наличие климат-контроля и современной пане-
ли управления, эргономичное сиденье, мультируль, а также 
хороший обзор. Пассажирам нравится, безусловно, тот же кли-
мат-контроль. Они позитивно отзываются и о других нововве-
дениях: удобных местах для маломобильных граждан и дет-
ской коляски, низком уровне пола. А кроме того, о наличии 
 USB-портов для подзарядки гаджетов.

Благодаря обновлению подвижного состава ряд автобус-
ных маршрутов заменены на троллейбусные и электробус-
ные. Использование троллейбусов с увеличенным автоном-
ным ходом вместо автобусов способствует снижению выбро-
сов загрязняющих веществ в атмосферу. Принцип работы тако-
го транспорта и его главное отличие от обычного троллейбуса 

в том, что в определенный момент троллейбус может отключить-
ся от контактной сети и далее ехать за счет батарей, которые заря-
жаются во время движения от той же контактной сети — запаса хода 
хватит минимум на 15 км. К тому же троллейбус с автономным ходом 
более маневренный, способен объезжать препятствия, возникаю-
щие во время работы, такие как ремонт дороги, ДТП, повреждение 
контактной сети. 

Особенности: 
усовершенствованная 
динамика разгона, 
увеличенный запас 
хода и средний расход 
электроэнергии.

Двигатель:  
немецкий ZF CeTrax 

мощностью 
300 кВт.

Батареи-
накопители: повышенной 
емкости — 412 А•ч.

Зарядная станция:  
автономный трансфор-
матор на 380 вольт либо 
специальная станция с 
разъемом CCS2 Combo.

Время полной зарядки:  
менее 4 часов.

Запас хода:  
300 километров.

Длина: 12,43 м.
Ширина: 2,55 м.
Высота: 3,3 м. 

Пассажировместимость:  
более 70 пассажиров,  
из них 30 — на сиденьях.

Безбарьерная зона:  
14 мест.

Кондиционер:  
работает в двух 
режимах — обогревает 
зимой и охлаждает летом.

 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Министр промышленности 
Петр Пархомчик — о передаче 
первой партии новых 
электробусов МАЗ: 

— Это знаковое событие 
не только для Минского авто-
мобильного завода, но и для 
промышленного комплекса 
страны. МАЗ со своими пар-
тнерами успешно справился 
с непростой задачей по про-
изводству первых десяти 
электробусов за такой корот-
кий срок. Ровно год назад 
мы демонстрировали пер-
вый опытный образец и полу-
чили задание в течение года 
изготовить десять электробу-
сов. Как видите, оно выполне-
но. Впереди серьезные испы-
тания в разных городах, кото-
рые должны подтвердить все 
технические характеристики, 
заложенные конструктора-
ми. Компании удалось создать 
современный, востребован-
ный продукт.

Иван Войтешонок, заместитель директора Центра 
перспективных разработок по автобусам ОАО «МАЗ» — 
управляющая компания холдинга « БЕЛАВТОМАЗ»:

— Автобусы МАЗ-303 на улицах наших городов работают с апре-
ля. Месяц — это небольшой срок. Транспортники только присма-
триваются к новинке. Радует, что у них замечаний практически 

нет, скорее, рекомендации. Нет и выходов техники из строя. Это 
успех для новых разработок, в которых практически все систе-
мы тоже новые. Надо отметить, что наши специалисты рабо-
тали лишь с адаптацией электроники к оборудованию само-
го перевозчика. В целом мы как разработчики новинки всегда 
рады любым видам обратной связи. Например, наши автобусы 
МАЗ-303 работают на маршрутах в Санкт-Петербурге и Сочи, 
и мы получаем отчеты по эксплуатации, что действительно 
помогает в совершенствовании техники. Водителям маши-
ны нравятся. Очень хвалят тормоза и комфорт управления 
в целом, который вполне сравним с легковым автомобилем. 
Мы знаем, что пассажиры (особенно дети) в восторге от USB-
разъемов, а также от подсветок, которые меняются в зависи-
мости от освещения. 
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 �Характеристики электробуса МАЗ-303Е10.

Генеральный директор  
ОАО «МАЗ» — управляющая 
компания холдинга 
« БЕЛАВТОМАЗ» 
Валерий Иванкович — 
о перспективных 
разработках:
— Мы создали научно-тех-
нический центр на террито-
рии МАЗа, в котором одним 
из направлений является соз-
дание и развитие электро-
приводов, создана группа. 
Будем развиваться в новых 
направлениях, для этого есть 
необходимые компетенции.

 ɴ МНЕНИЕ РАЗРАБОТЧИКА

По состоянию 
на 1 мая в Минске 

работает:

1420  
автобусов

756  
троллей- 

бусов

89  
электро- 

бусов
136  

трамваев

 ɴ МНЕНИЕ ПЕРЕВОЗЧИКА



«Наша медицина —  
это качество 
и доступность»

— В нашей газете при поддержке 
Минздрава выходит проект «Анато-
мия пандемии», где медики расска-
зывают о работе в красной зоне, и в 
том числе о феврале 2020-го, ког-
да все началось. Главврач инфекци-
онки Николай Юровский вспоминал, 
как в 21:46 ему позвонил тогдашний 
министр Владимир Караник и лако-
нично сказал: «Первый пошел». 
А чем вам запомнились те дни?

— Да, «первый пошел» — это 
сакраментальная фраза Владимира 
Степановича, он и мне ее произнес 
вечером 27 февраля. Если честно, 
я сразу не понял: кто пошел, куда? 
Хотя мы, безусловно, ждали этого 
дня. Первое ощущение могу срав-
нить с тем, как чувствует себя спорт-
смен перед важным стартом, — ска-
жем так, присутствовала легкая 
тревожность. В 2 часа ночи я вые-
хал в Минздрав, туда же направи-
лась оперативная группа эпиде-
миологов — важно было еще раз 
проговорить детали. Параллельно 
позвонил главврачу Республикан-
ского госпиталя инвалидов ВОВ, 
дал поручение, чтобы медики были 
готовы принимать контакты перво-
го уровня. К слову, нам было важ-
но не поднимать панику. Поэто-
му практически всех, кто общался 
с нулевым пациентом, медики заби-
рали на скорых не глубокой ночью, 
а рано утром — так ажиотажа было 
меньше. Ну а остальные дни у меня 
практически слились — дальше шла 
непрерывная работа. 

— Вы ожидали, что пациентов 
будет много, причем сразу?

— Когда только прикидывали 
ситуацию, планировали госпитали-
зировать 20 000 человек — для это-
го количества было все готово. Это 
я к тому, что мы не питали иллюзий, 
мол, заразятся только 5—10 чело-
век, и все закончится. Эти расчеты 
здорово помогли и позволили нам 
оперативно сработать. Понятно, без 
трудностей не обошлось: специа-
листы быстро писали протоколы, 
налаживали контакты с китайски-

ми и российскими коллегами, 
чтобы обладать инфор-

мацией. 

Однако победа в том, что мы не 
вышли за пределы системы здра-
воохранения, как это делали мно-
гие страны. Да, на всякий случай 
продумывали, какие санатории 
и отели можем использовать в слу-
чае чего, но это не понадобилось. 
Более того, не прекращали оказы-
вать людям специализированную 
помощь — все  РНПЦ оставались 
открытыми. Вторая волна уже была 
посложнее, болело гораздо боль-
ше пациентов, но система пережи-
ла это легче — благодаря опыту. 

— Вы часто посещаете крас-
ные зоны больниц — столичных, 
областных, районных — и обща-
етесь с медиками. Что их волнует 
сегодня? 

— Часто спрашивают о ковид-
ных надбавках. Глава государ-
ства недавно принимал с докла-
дом Премьер-министра, на встрече 
обсуждался и этот вопрос — допла-
ты никто не снимает. А они, согла-
ситесь, внушительные. Все пре-
красно знают, как сейчас непросто, 
но государство продолжает под-
держивать медиков, несмотря ни на 
что. Вообще, система здравоохра-
нения очень быстро меняется, тре-

бует модернизации. Я всегда 
рассказываю коллегам: 

когда Президент 
п о д п и с ы -

вал Закон «О здравоохранении», 
он собрал всех заинтересованных 
и спросил, куда будет двигаться 
медицина страны. Она будет раз-
виваться в сторону человека, 
станет более персона-
лизированной. Напри-
мер, появится рези-
дентура, что кратно 
увеличит компетент-
ность узких специ-
алистов. И, с дру-
гой стороны, мы вве-
ли понятие профес-
сионального риска, 
организовали адво-
катскую поддерж-
ку. И конечно, глав-
ный вопрос — как 
сохранить уровень 
зарплат на том 
уровне, который 
сф о р м и р о в а л с я 
сейчас благодаря 
доплатам. Можем 
поступить, как 
советуют крити-
ки: урезать коеч-
ный фонд и коли-
чество специа-
листов в 1,5 раза, 
оставив то же 
ф и н а н с и р о в а -
ние. Естествен-
но, зарплаты уве-
личатся, но тогда 
не будет доступ-
ности медицин-
ской помощи. 

Именно наш 
коечный фонд по-
мог минимизировать 
последствия пан-
демии — Беларусь 
понесла не такие по-
тери, как другие стра-
ны, где акцент сделан 
преимущественно 
на экономических 
показателях. Наша 
медицина — это прежде 
всего качество и до-
ступность. Поэтому найти 
баланс между экономикой 
и человекоориентированно-
стью нам еще предстоит. 

«Вакцина: технология 
российская, 
компоненты — наши»

— Прошлым летом многие  
выдохнули, так как заболевае-
мость упала до минимума, но осе-
нью пришла новая волна. В этом 
году медики прогнозируют такой 
же сценарий или благодаря вакци-
нации удастся переломить ситуа-
цию?

— В любом случае дальше будет 
только легче. Вирус все-таки 

подчиняется законам 
сезонности со сни-
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Министр здравоохранения Дмитрий Пиневич — о третьей волне, 
вакцинации, масочном режиме и о том, когда закончится пандемия/

— Некоторые жалуются, что 
руководители предприятий, где 
они работают, настаивают на вакцина-
ции и даже грозят непродлением контракта. 
Это идет с подачи Минздрава?
— Абсолютно нет: Минздрав ничего такого не требу-
ет, у нас в стране добровольная вакцинация. Но я не исклю-
чаю, что инициатива руководства может быть. Наверное, могу 
понять: это делается в целях защиты работников. Смотрите, у нас есть 
национальный календарь прививок, который все стараются соблюдать. В той 
же Америке, если мама против вакцинации по этому календарю, ее ребенка просто 
не возьмут в сад. Хотя, повторюсь, наши люди очень активно записываются на прививку 
и хотят быть здоровыми.

«Такого подъема, как 
осенью, больше не будет»
Интервью с первым лицом министерства всегда большая журналистская удача. Особенно 
министерства здравоохранения, особенно в такой непростой для страны пандемический период. 
Поэтому упустить шанс пообщаться с Дмитрием Пиневичем и задать ему самые волнующие 
вопросы мы никак не могли. Встретились, правда, в декорациях процедурного кабинета столичной 
инфекционной больницы — здесь министр сделал вторую прививку от коронавируса и тем самым 
прошел полный курс вакцинации. В течение 30 минут, как полагается, находился под наблюдением 
медиков. Попытались уложиться в это время.

— Наиболее 
вероятно, что 
интенсивность 
пандемии 
будет 
ограничена 
двумя годами — 
то есть, 
скорее всего, 
до февраля 
2022-го  
мы еще будем 
с ней бороться. 
Но я думаю, 
что уже осенью 
ковид серьезно 
уменьшится 
в масштабах. 
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— Если вернуться на год назад, вы бы что-то изменили в организационных моментах?
— Наверное, нет. У нас идет третья волна, а схема оказания помощи осталась прежней — значит, она 
работает. А что можно было бы изменить? Сразу отказаться от препаратов, которые позже не доказали 
эффективность? Не могу назвать это ошибкой, в первое время по ним было мало информации. Спор-
ный вопрос по масочному режиму — мы сделали его рекомендательным, а кто-то говорит, лучше бы он 

был обязательным. Но я не считаю, что людям нужен жесткий кнут, штрафы: каждый и так знает, насколько важно 
носить защиту. В этом проявляется ответственность каждого за себя и близких, тех, кто нуждается в заботе и помощи. 
Еще некоторые начали нас критиковать за импортозамещение, в частности, за то, что мы решили производить свои 
маски и респираторы. Да, это дорого, но зато мы уверены, что теперь не останемся с пустыми складами. Помните, как 
на первом этапе были проблемы с СИЗ — границы закрывались, никто не хотел продавать костюмы. Теперь это нам не 
помеха. Кстати, хочу сказать спасибо руководителям дружественных стран и волонтерам за то, что на первых порах 
нам помогали.

жением активности в летний период. 
В том числе мы больше разъезжаем-
ся, находимся на воздухе, благодаря 
свежим овощам и фруктам поднима-
ется иммунитет. Плюс на это наложит-
ся вакцинация, которую не планиру-
ем прекращать, поэтому такого подъ-
ема, как осенью, больше не будет. 

— В одном из интервью вы упо-
мянули, что осенью на «Белмед-
препаратах» начнется полный цикл 
выпуска вакцины — это будет уже 
не просто разлив. Речь идет о «Спут-
нике V»?

— Все верно. У нас два совмест-
ных проекта с разными российски-
ми компаниями, но по одному пре-
парату, произведенному в институ-
те Н. Ф. Гамалеи. Сейчас в корпусе 
на улице Фабрициуса идет разлив, 
а в корпусе на улице Аранской про-
ходит реконструкция цеха. Именно 
там будет производиться вакцина — 
от выращивания до разлива. 

То есть российские коллеги нам 
дадут только технологию, а все 
компоненты будут наши. Старто-
вать планируем 1 октября.

— На днях Россия зарегистри-
ровала однокомпонентную вак-
цину «Спутник Лайт». Что думаете 
об этом проекте?

— Думаю, что мы не только будем 
закупать эту вакцину, но и сможем 
точно так же ее производить. Нуж-
но детальнее ознакомиться с доку-
ментами, но, насколько я понимаю, 
она требует однократного введе-
ния и разрешена для использова-
ния людям с 18 до 40 лет. Однако это 
не дело завтрашнего дня: в граж-
данский оборот препарат поступит 
только в 2022 году. 

— Скоро в страну поступит еще 
одна партия китайской вакцины — 

300 000 доз для 150 000 человек. 
Ведутся ли работы по локализа-
ции ее производства на территории 
«Великого камня»?

— Да, вакцина Vero Cell поступит 
в конце мая. Производить именно 
ее мы не будем, но от китайских пар-
тнеров получаем разные предложе-
ния по поводу других типов вакцин. 
Пока идет этап изучения. 

— А переговоры с производите-
лями Moderna, Pfizer ведете?

— По эффективности эти вакци-
ны сопоставимы со «Спутником V» 
или даже ниже. А по цене — несораз-
мерно выше. Мы никогда об этом 
не говорим, а стоило бы: чтобы при-
вить миллион человек, нужно потра-
тить 20 миллионов долларов. Пото-
му что два компонента вакцины 
«Спутник V» (покупаем мы ее или 
разливаем у себя) стоят 20 долла-
ров. А представьте, сколько средств 
уйдет на покупку препаратов за 30, 
60 долларов. Сейчас мы пытаемся 
собрать информацию о том, сколь-
ко человек хочет привиться за свой 
счет, но в стране крайне небольшое 
количество людей, готовых на это. 
Особенно когда есть эффективная 
и качественная бесплатная вакци-
на. А что касается AstraZeneca — цена 
у нее такая же, как и у российско-
го препарата, но нас настораживают 
публикуемые осложнения при при-
менении этой вакцины. 

«Планируем отменить 
карантин для привитых 
туристов»

— Вы наверняка слышали о «при-
вивочных турах» в Россию — ино-
странцы готовы хорошо заплатить, 
чтобы пройти вакцинацию. Бела-
русь такое ноу-хау не планирует?

— Сегодня наша задача — 
привить своих граждан: 
пока желающих больше, чем 
мы можем вакцинировать. 
Ну а когда внутренний спрос 
удовлетворим, можем подумать 
и о таком туризме. Я не вижу 
в этом проблем, все вполне 
реально. 

— Недавно я проводила прямую 
линию по теме вакцинации, и многие 
люди задавали вопрос: если я сде-
лал прививку, зачем мне находиться 
в самоизоляции по прилете из стран 
с неблагоприятной эпидобстанов-
кой. Что им ответим?

— Думаю, скоро мы введем бонус 
для привитых — отменим карантин 
для тех, кто прилетел из стран красной 
зоны. В мире активно идет разговор 
об иммунных паспортах, мы вот ввели 
сертификаты. К слову, с Россией плот-
но обсуждаем эту тему — как толь-
ко достигнем пика по проценту при-
вивок, сможем открыть границы еще 
больше, чем сейчас, отменить ПЦР.

— Ну что, прошло 29 минут — 
вы почти свободны. Хочется напо-
следок чего-то позитивного: как 
вы думаете, когда пандемию мож-
но будет считать завершенной и мы 
перестанем жить в напряжении?

— Наиболее вероятно, что интен-
сивность пандемии будет ограниче-
на двумя годами — то есть, скорее 
всего, до февраля 2022-го мы еще 
будем с ней бороться. Но я думаю, 
что уже осенью ковид серьезно 
уменьшится в масштабах. Сейчас 
основная задача — пройти весеннюю 
волну, остальное выдержим. А если 
еще более позитивно, то белорусы — 
молодцы, этот этап проходят очень 
достойно.

Христина  ГЛУШКО.

— Третья волна в самом разгаре: уже можно оценивать, какой 
из прогнозов сбылся?

— Скорее всего, мы ошиблись с величиной пика тре-
тьей волны — предполагали, что она будет ниже, чем 

во время второй, но не настолько. Сегодня примерно 1500 коек 
в стране находится в свободном режиме — хотелось бы, что-

бы все так и осталось. Однако тяжелых пациентов даже 
больше, нежели осенью, — это служит маркером 

сложной ситуации. Если в цифрах, то, напри-
мер, количество госпитализированных 

в 2,5 раза меньше, чем на пике осен-
ней волны, а вот число тяжелых 

пациентов меньше всего 
лишь в 1,5 раза.

/

Двухвекторная  
вакцина от коронавируса

.
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Когда Беларусь только ступила на путь независимости, каких только рецептов 
мы не наслушались от продвинутых и не очень экспертов, от практиков 
и теоретиков о том, как нам развивать экономику. Иные готовы были едва 
ли не все позакрывать и распродать за копейки. Мол, зачем тратить время 
и ресурсы на то, что можно купить за границей. Вот только никто из них 
не говорил о том, как и за счет чего будем жить, не имея в своих недрах 
нефти, газа и золота, где будем брать валюту для импорта? А главное, 
куда денем сотни тысяч людей, которые окажутся на улице в результате 
ликвидации заводов и фабрик? К счастью, мы не пошли этим путем. 
Сама жизнь, да и мировой опыт подсказывали необходимость сохранения 
и модернизации индустриального потенциала, научной школы и кадров, без 
чего просто немыслимы экономическая безопасность государства, его 
суверенитет и независимость. Ставка была сделана на те направления, 
в которых у нас есть собственное сырье, технологии и компетенции. Одна 
из таких стратегических для Беларуси отраслей — деревообработка.

Золотая жила
Беларусь входит в десятку самых лесных 

государств Европы. На каждого жителя при-
ходится целый гектар лесных угодий. Для эко-
номики — просто золотая жила, если, конечно, 
с умом распорядиться этим богатством.

Почти 40 % территории Беларуси по-
крыто лесами. За годы независимости 
их площадь была увеличена почти 
на один миллион гектаров.

Но еще 10 лет назад у нас не было доста-
точного количества собственных высокопро-
изводительных мощностей для переработки 
ценного сырья. В итоге всю деловую древе-
сину, лес-кругляк гнали эшелонами за рубеж: 
в Германию, Польшу, Румынию и другие стра-
ны. Оттуда везли мебель, окна, двери, кар-
тон и прочие товары, тратя немалые валют-
ные средства на то, что вполне можем делать 
сами.

Понятно, что для государства важнее 
и выгоднее переработать этот ресурс внутри 
страны и продать на экспорт уже готовую про-
дукцию с более высокой добавленной стои-
мостью. Но для этого предстояло провести 
модернизацию действующих деревообраба-
тывающих заводов. Надо признать, понача-
лу не все отнеслись к этой идее с энтузиазмом. 
Одни просто не верили в успех. Другим было 
проще работать по старинке: срезал, распилил, 
вывез, получил деньги. Но иногда надо чем-то 
пожертвовать сегодня, чтобы завтра получить 
еще большую прибыль.

Экспорт бьет рекорды
Ассортимент продукции 

организаций концерна благо-
даря модернизации увеличил-

ся вдвое. Сегодня он охватывает 
более 80 видов изделий. Еще вчера это 

могло показаться фантастикой, но, к приме-
ру, летние домики из клееного бруса, которые 
собираются легко и быстро, словно конструк-
тор, сегодня успешно поставляются в Литву 
и Польшу.

В целом экспорт товаров из древесины 
бьет рекорды, даже несмотря на панде-
мию. И это еще раз подтверждает, что 
в модернизацию вложились не зря. 

Как сообщили нам в концерне «Беллес-
бумпром», более 76 процентов выпущенной 
продукции реализовано на внешние рын-
ки. География поставок тоже стала рекорд-
ной — 70 стран. Причем у предприятий кон-
церна нет явной зависимости от одного како-
го-либо рынка. Продажи распределяются 
равномерно и позволяют производителям 
находить нужный баланс в торговле в зави-
симости от складывающейся конъюнктуры 
рынков.

Если взять ценную породу 
древесины, например, 
дуб, и переработать 
ее не в доску, а в мебель, 
то на одном кубометре 
можно получить до 
нескольких тысяч долларов 
добавленной стоимости. 
В этом и заключается 
смысл организации 
глубокой переработки 
сырья на отечественных 
предприятиях.

В 2007 году Президент подписал указ о проведении модернизации основной базы деревообрабатыва-
ющих предприятий концерна «Беллесбумпром» и создании новых современных производств, ориенти-
рованных на выпуск инновационной, экспортно ориентированной и импортозамещающей продукции. 
С этого момента началось возрождение белорусской деревообработки.

Сегодня в системе концерна «Беллесбумпром» около 50 организаций, основная база которых — 
это современные модернизированные заводы. Благодаря их работе глубина переработки древе-
сины увеличилась более чем в два раза.

 ɴ КОММЕНТАРИЙ

С 2015 года, когда заработали новые 
заводы, объем производства импор-
тозамещающей продукции по концер-
ну вырос более чем в 2 раза. Ее ассор-
тимент охватывает более 50 товарных 
позиций. Это товары, которые ранее 
производились в республике в недо-
статочном количестве либо не выпу-
скались вообще. К ним относятся суль-
фатная беленая и вискозная целлюло-
за, плиты древесноволокнистые (в том 
числе МДФ) и древесно-стружечные, 
фанера, бумага и картон немелованные 
и другие.
Благодаря техническому перевооруже-
нию и созданию новых перерабатыва-
ющих мощностей не только сохранены 
трудовые коллективы, которые когда-
то были под угрозой ликвидации, но и 
созданы новые рабочие места — более 
3 тысяч. Причем это по большей части 
высокотехнологичные рабочие места, 
на которые с интересом приходят тру-
диться опытные специалисты, моло-
дежь.
Среди основных задач на 2021 год для 
организаций «Беллесбумпрома» — про-
должить наращивание экспорта товаров 

не менее чем на 6,5 процента к уровню 
2020 года. Объем производства в целом 
по концерну надо нарастить не менее 
чем на 5 процентов. Предприятия нашей 
отрасли в 2021 году должны стать драй-
верами роста в промышленности, и для 
этого у нас есть все ресурсы: собствен-
ное сырье — лес, перерабатывающие 
мощности — модернизированные пред-
приятия, рынки сбыта, высокое качество 
выпускаемой продукции и профессио-
нальные кадры.

В 2021 году планируется ввести 
в эксплуатацию крупный завод 
по производству многослойно-
го картона на базе Добрушской 
бумажной фабрики «Герой тру-
да», завершить строительство и 
новых производств по выпуску 
древесного топлива (пеллет) в 
Витебской области. Кроме того, 
прорабатывается создание на 
базе Светлогорского ЦКК про-
изводства упаковочных видов 
бумаг из сульфатной беленой 
целлюлозы и ряд других про-
ектов.

Без сучка  
и задоринки

Стильно и со вкусом
Впрочем, модернизацией дерево- 

обрабатывающих предприятий реши-
ли не ограничиваться и взялись за про-
екты в целлюлозно-бумажной отрасли. 
Если научились выпускать бумагу и цел-
люлозу, почему бы самим не производить 
картон, а не везти его из Польши и Гер-
мании. Сказано — сделано. Целлюлоз-
но-картонный комбинат в Светлогорске 
уже успешно работает. Равно как и новое 
производство бумаги-основы на Заводе 
газетной бумаги в Шклове. Эти проекты 
завершены. На финальной стадии проект 
в Добруше. В ближайшее время начнутся 
испытания картоноделательной машины 
мощностью 200 тысяч тонн картона в год.

Модернизация целлюлозно-бумаж-
ных производств также положительно 
повлияла на рост выпуска отечественной 
продукции из целлюлозы, бумаги и кар-
тона, которая востребована на внутрен-
нем и внешнем рынках.

Техническое перевооруже-
ние деревообрабатывающих 
комплексов существенно рас-
ширило возможности произ-
водителей мебели. Их в стране 
уже более 1300, вдвое больше, 
чем пять лет назад. А это кон-
куренция, разнообразие стилей 
и качество.

Собственное мебельное производство 
создано, например, в ОАО «Ивацевич-
древ». Отечественные древесные плиты 
используют в мебельном производстве 
ОАО «Речицадрев» и ОАО «Гомельдрев». 
Развитие получили и небольшие частные 
мебельные компании.

Производство мебели — основа дере-
вообрабатывающей промышленности. 
Ведь именно в нем достигается макси-
мальная переработка сырья и получе-
ние конечного продукта с наибольшей 
добавленной стоимостью.

Сколько можно 
заработать на 
деревообработке

 iНа Светлогорском ЦКК.

Евгений  КОНОНОВИЧ. / 

/

— Проведенная модернизация  
базовых деревообрабатывающих 
предприятий позволила 
значительно расширить 
ассортимент выпускаемой 
продукции и обеспечивать 
ее высокое качество 

Михаил Касько, председатель 
концерна «Беллесбумпром»:



Мне нужно было просто заказать плой-
ку для волос. Обычная процедура онлайн-
покупки, которую я проделывала много 
раз. Зашла на сайт, выбрала модель, ввела 
свой номер телефона, имя, адрес доставки 
и нажала на «заказать». Через некоторое 
время раздался звонок оператора. 

— Добрый день. Вы заказывали плойку. 
Верно? 

— Да. 
— Нам нужны ваши паспортные данные. 
— Для чего? Я ведь не собираюсь брать 

товар в кредит. 
— Это необходимо для оформления 

гарантийного письма. 
— Как я могу быть уверена, что после 

нашего разговора мои данные не станут 
достоянием мошенников? 

— Просто поверьте нам. 
И будь я менее осведомлена в вопросах 

безопасности личных данных, без сомне-
ния, продиктовала бы всю запрашиваемую 
информацию. А между тем, когда плой-
ка была уже у меня, курьеру не понадоби-
лось ничего, кроме моей подписи. Остается 
только догадываться, кто и с какой целью 
хотел получить данные, которые не явля-
ются обязательными для покупки плойки. 
И это происходит повсеместно…

Для того чтобы получить скидочную 
карту, еще совсем недавно магазины 
просили заполнить анкеты с 20 вопроса-
ми. Семейное положение, дата рождения, 
предпочтения в еде, одежде, косметике, 
гражданство и многое другое. Вся эта 
информация аккумулируется в одном 
месте, превращаясь в огромную базу 
данных. А представьте, что таких баз — 
миллионы. 

Кража личности 
 В 1964 году в Англии появился термин 

«кража личности». Он обозначает престу-
пление, при котором незаконно используют-
ся персональные данные человека для полу-
чения материальной выгоды. Это явление 
приобрело особое распространение в США 
во второй половине XX века и было вызва-
но широким внедрением услуг, предоставля-
емых удаленно, без личного присутствия. По 
телефону можно было выпустить карту, полу-
чить кредит. Достаточно было продиктовать 
свой уникальный страховой номер или иден-
тификатор личности (аналог нашего лично-
го номера паспорта). Сначала личные данные 
похищали с помощью телефона и просеива-
ния мусорных контейнеров в поисках выбро-
шенных счетов, квитанций и других докумен-
тов, содержащих личные данные. С появле-
нием интернета основным средством мошен-
ничества стала сеть. Сегодня большинство 
мошенников используют специальные про-
граммы-вымогатели. Фишинговые атаки 
являются предпочтительной формой кражи 
данных. Они требуют меньше усилий и при-
носят больше денег. Американская неком-
мерческая организация «Ресурсный центр 
по краже личных данных», которая помогает 
жертвам интернет-мошенников, недавно зая-
вила, что одна атака с использованием про-
грамм-вымогателей может принести столько 
же дохода за считаные минуты, сколько сот-
ни попыток кражи личных данных в течение 
нескольких лет. Согласно исследованию этой 
организации, в прошлом году от утечки дан-
ных пострадали 300 млн американцев. 

В феврале уже этого года мошенни-
ки украли из американского бюджета 
36 млрд долларов.

Эти деньги предназначались для выпла-
ты пособий по безработице. Государствен-
ные служащие думали, что выплачивают эти 
деньги людям, которые остались без рабо-
ты. Вместо этого они перечисляли их на счета 
мошенников, которые представлялись други-
ми гражданами, чьи личности они украли. И 
теперь этим самым гражданам еще предстоит 
выплатить налог на пособия по безработице. 

Сколько стоят данные? 
По информации американских экс-

пертов, на черном рынке США набор 
информации для кражи личности, 

включающий адрес и SSN, стоит от 
16 до 30 долларов. Вероятность 
стать жертвой такого преступле-
ния оценивается в 2 процента для 
среднего жителя США. 

 В русскоговорящем сегмен-
те интернета данные о челове-
ке часто предлагают приобре-

сти в формате строк. Это подбор-
ка персональных данных о человеке, 

используя которую, можно «отрисо-
вать» (для этого существуют целые ком-

пании) реальный документ. А затем с этим 
документом сделать, к примеру, ставки в кази-
но или подать заявку на кредит. 

— Это из сложного. А вот базу телефонных 
номеров, пригодную для «работы», собрать 

несложно. Можно написать 
простенький скрипт, который будет прохо-
дить по объявлениям с бесплатных сайтов и 
сохранять телефонные номера в подходя-
щем формате, — рассказывает один из тех, кто 
зарабатывает подобным образом.

В крайнем случае собиратели данных 
могут копировать номера и вручную.

Понятное дело, что мошенники будут 
искать потенциально небедных людей. 
Например, тех, кто продает машины, 
квартиры, норковые шубы, предпослед-
ние iPhone. Чаще всего вместе с номером 
телефона жулики получают как минимум 
имя жертвы.

Чтобы не собирать номера самостоятель-
но, они часто покупают готовые базы номеров 
телефонов. Оптом всегда дешевле.

Можно даже в даркнет не ходить. Подоб-
ные базы продают и для «холодных звон-
ков». Продавец не уточняет, кто покупает 
файл: бизнесмен, который хочет поднять про-
дажи, или мошенник. Обычно в таких базах 
достаточно много информации. В том числе 
Ф.И.О., пол, возраст, место проживания, уро-
вень доходов, интересы, профессии, семей-
ное положение. Вот пример подобного сайта. 
Цена контакта — 59 копеек.

Белорусские реалии 
Не так давно белорусская милиция задер-

жала более 20 человек, которые воровали 
деньги у граждан с использованием рекви-
зитов их банковских платежных карт. Свыше 
100 человек признаны потерпевшими. Ущерб 
огромный — более миллиона белорусских 
рублей. 

Владимир Зайцев, замначальника 
главного управления по 
противодействию киберпреступности 
МВД: 
— «Переодеваясь» в сотрудников 
различных банков нашей страны, 
они искусно манипулировали 
жертвой: сообщали ложную 
информацию о совершаемом 
хищении с банковских счетов. 
После чего звонящие предлагали 
гражданам для предотвращения 
несанкционированных операций либо 
сообщить реквизиты своих карт, либо 
перевести деньги со своего счета на 
ложный, либо предоставить доступ к 
системе дистанционного банковского 
обслуживания и сообщить коды, 
приходящие на телефон. Иногда 
просили установить на смартфон 
специальное приложение для 
удаленного администрирования. На 
протяжении года они осуществляли 
телефонные звонки через виртуальные 
номера зарубежных операторов или 
использовали мессенджеры.

За десять лет в десять раз увеличилось 
количество хищений с банковских карточек 
белорусов. А за первые месяцы 2021 года уже 
зафиксирован рост более чем на 270 процен-
тов по сравнению с этим же периодом про-
шлого года. Тот факт, что преступлений ста-
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Интернет-
мошенники, 
используя наши 
персональные 
данные, 
с каждым годом 
совершенствуют 
технологии своих 
преступлений. 
Сколько стоят 
наши данные 
в сети и к чему 
может привести 
их утечка? 

Не так давно 
белорусская 
милиция задержала 
более 20 человек, 
которые воровали 
деньги у граждан 
с использованием 
реквизитов 
их банковских 
платежных карт. 
Свыше 100 человек 
признаны 
потерпевшими. 
Ущерб огромный — 
более миллиона 
белорусских рублей. 

Когда личное 
становится 
публичным



ло больше, не вызывает удивления у тех, кто 
знаком со статистикой Национального банка. 
За десять лет выросло не только количество 
преступлений, но и примерно на 80 процен-
тов увеличилось число карточек, ежегод-
но выпускаемых нашими банками. Белорусы 
сегодня предпочитают хранить сбережения 
в электронном виде. Мошенники, видя это, 
используют различные схемы по выманива-
нию данных о картах. В помощь им — базы 
данных белорусов, размещенные в интер-
нете, приобрести которые стоит совсем 
недорого. А дальше начинается преступное 
мастерство. 

Например, в ход идут звонки от име-
ни фальшивых работников банков, наду-
вательство с использованием торговых 
площадок, взломы социальных сетей 
и многие другие приемы. Деньги с 
карточки могут перевести сразу на 
чужой счет. Либо вся эта информа-
ция попадет на специализированные 
форумы, где покупка и продажа подоб-
ных данных, изготовление на их основании 
фальшивых карт и обналичивание средств 
поставлены на поток. 

В прошлом году оперативники УВД 
Миноблисполкома тоже вышли на след 
организованной группы, которая, используя 
известную интернет-площадку объявлений, 
обокрала более 350 человек. 

— Преступники создали в Telegram 
закрытую группу, в которой собрали интер-
нет-мошенников и обсуждали свои планы 
и структуру работы. Они создавали копии 
страниц реальных объявлений и подбрасы-
вали их потенциальным жертвам. Но в отли-
чие от оригинала фейковая страница пред-
усматривала функцию ввода данных кар-
точки. Жертвы думали, что переводят день-
ги продавцу, но на самом деле переводили 
средства мошенникам, — говорит Дмитрий 
Дудков, начальник управления по раскры-
тию преступлений в сфере высоких техно-
логий УВД Миноблисполкома.

В чем причина? 
«Количество сетевых пользователей 

растет, но сетевая грамотность не повыша-
ется», — Дмитрий Бродко, следователь по 
особо важным делам центрального аппа-
рата Следственного комитета, говорит, 
что одна из причин стремительного роста 
подобного типа преступлений кроется в 
человеческой халатности. С ним согласен и 
Дмитрий Дудков. Каждый день оператив-
ники его подразделения получают десят-
ки сообщений от граждан о том, что у них 
выманили деньги с карты. При этом удиви-
тельно, но в 95 процентах случаев, говорит 
Дудков, потерпевшие честно признают-
ся: мы знали о том, что нельзя никому рас-
сказывать данные карточки. Как такое воз-
можно? 

Все дело в том, что интернет-мошенни-
ки подходят к своей задаче профессиональ-
но. Они обучаются методам внушения и при 
общении с жертвой используют психоло-
гические приемы, которые действительно 
работают. 

50-летний житель Минской области 
шесть раз отвечал на звонки «из банка», 
каждый раз ответственно сообщая лжебан-
кирам информацию о своей карте. За пол-
тора часа методом уговоров под различны-
ми предлогами мошенники оформили на его 
карту кредит в размере 8000 рублей. И это 
произошло за то время, пока мужчина чинил 
свою машину. Он сам предоставил жуликам 
всю информацию, будучи уверен, что звонят 
из его банка. 

— Среди потерпевших от подобного 
вида мошенничества много людей с высшим 
образованием, есть и представители бан-
ков, сотрудники органов внутренних дел, — 
говорит Дмитрий Дудков. 

Неудивительно, ведь граждане согла-
шаются на уговоры воров, стремясь защи-
тить свои средства. Например, женщина 
из Минской области, которая сообщила 
все реквизиты своей карточки звонивше-
му мошеннику, который уверял, что в дан-
ный момент кто-то без ее ведома совер-
шает операцию по карте и ее срочно нуж-
но отменить. Но «отменить» у воров не 
получилось, потому что у держателя кар-
ты была установлена защита. Звонив-
ший предложил подойти в банк и разбло-
кировать эту защиту. Ничего не подозре-
вающая жертва пришла в свой банк и все 
сделала, как ей было велено. Вечером ей 
перезвонил лжесотрудник и осуществил 
все нужные переводы. Стремясь защи-
тить свои деньги, жительница Минщины их 
потеряла... 

Куда  
уходят  
деньги? 

— Большинство денеж-
ных средств переводятся на 
счета иностранных учреж-
дений. В некоторых слу-
чаях, но гораздо реже, 
переводы осущест-
вляются на белорус-
ские счета, — расска-
зывает Дудков. Даль-
нейшая судьба укра-
денных денежных 
средств, как пра-
вило, туманна. Так, 
по информации 
первого заме-
стителя проку-
рора Минской 
области Бори-
са Петровского, 
в регионе рас-
крывается лишь 
2 процента подоб-
ных преступлений. 
Кроме того, соглас-
но политике бан-
ков, владелец карты 
несет ответственность 
за ее использование. 
А это значит, что тот, кто 
добровольно сообщил дан-
ные карты мошеннику, уже не 
может рассчитывать на какую-
либо компенсацию. 

Что делать? 
Парламент уже принял Закон 

«О персональных данных». После 
подписания документа Президентом 
личная информация, которую мы пре-
доставляем банкам, магазинам, меди-
цинским центрам, будет находиться под 
надежной защитой. Ответственность за ее 
распространение будут нести операторы — те, 
кто ее собирает. Следить за добросовестно-
стью операторов будет регулятор (его вскоре 
определит Совет Министров). 

При этом правоохранительные органы со 
своей стороны также предпринимают меры. 
Андрей Ковалев, начальник главного управ-
ления по противодействию киберпреступно-
сти МВД, говорит, что в нашей стране в целом 
выстроена система, которая позволяет влиять 
на складывающуюся криминогенную обста-
новку, связанную с преступностью в сфере 
высоких технологий. Вместе с тем, по его сло-
вам, она требует совершенствования. Поэ-
тому и был разработан проект комплексно-
го плана мероприятий, направленных на при-
нятие эффективных мер по противодействию 
киберпреступлениям. В план включили в том 
числе и совершенствование механизма бло-
кировки интернет-ресурсов, которые занима-
ются противоправной деятельностью.

Кроме этого, оперативники еще больше 
внимания уделят деятельности коорди-
наторов дропов — людей, которые помо-
гают преступникам обналичивать деньги, 
украденные с помощью интернета. Не так 
давно в законодательство внесены из-
менения, которые позволят привлекать к 
ответственности за подобные деяния. 

В план 
также вклю-
чили и возмож-
ность блокиро-
вания банковских 
счетов, по которым 
проводятся подозри-
тельные (сомнительные) 
финансовые операции, а также 
усиление контроля за порядком 
распространения SIM-карт, чтобы 
исключить их анонимное использование. 
Важный момент, на который обращает внима-
ние Ковалев, — внедрение эффективных систем 
противодействия мошенничеству (фроду) на 
сетях электросвязи. Фрод — язва электронной 
коммерции. Любая компания, которая прини-
мает платежи на своем сайте, рано или позд-
но сталкивается с проблемой фрода и несет от 
него убытки. Системы противодействия такому 
виду мошенничества смогут защитить не только 
граждан, но и госпредприятия, а также бизнес. 

Светлана  ИСАЕНОК.

РАССЛЕДОВАНИЕ

Парламент уже принял Закон  
«О персональных данных». 
После подписания документа 
Президентом личная информация, 
которую мы предоставляем 
банкам, магазинам, медицинским 
центрам, будет находиться  
под надежной защитой.

/
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 ɴ ЭТО  ФАКТ
В 1967 году США,  СССР и Великобритания подписали «Договор о принципах 
деятельности государств по исследованию и использованию космическо-
го пространства, включая Луну и другие небесные тела». Это международ-
ное соглашение определяло и поныне определяет ограничения и запреты, 
цель которых — избежать международных конфликтов. Согласно договору 
космическое пространство предназначается только для мирного применения 
и научных исследований. При этом каждая из подписавших документ держав 
отказывается от претензий на присвоение какой-либо территории космиче-

ского пространства, являющегося «достоянием всего человечества».
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Представители космических отраслей разных стран и частных 
компаний все чаще анонсируют новые проекты по освоению 
Луны и Марса и созданию межпланетных станций. Что это — 
новое соревнование мировых держав? Или человечество 
достигло «прозрения»: изобрело новые технологии или получило 
неопровержимые сведения о грядущем апокалипсисе и срочно 
развивает проекты по сохранению себя на других планетах?..

Как до Луны…
Сразу определим, что раскладывать по полочкам и оцени-

вать на реалистичность те или иные космические проекты 
США, России, Китая или частных компаний (как SpaceX Илона 
Маска) мы не будем. Наша задача — показать основные пер-
вопричины таких ярких анонсов и выявить ключевые тен-
денции, то есть зачем и кому это надо, к чему в итоге все 
это может привести в ближайшем будущем.

Для понимания всего происходящего легче использо-
вать политико-экономический подход — понять, где же эко-
номическая или политическая выгода от таких проектов. 

Изначально стоит признать, что сейчас мировая эко-
номика находится в глубоком финансово-экономическом 
кризисе, который вызван не пандемией COVID-19 (как это нам 
пытаются «продать»), а кризисом перепроизводства и конечно-
стью долговой модели США и доллара. В этих условиях мировые 
державы активно, если не сказать панически, пытаются найти 
новые точки экономического роста. 

Для предотвращения упадка странам «коллективного Запада» 
(в их составе США, Великобритания, ЕС, Канада, Австралия, Новая 
Зеландия плюс государства-сателлиты Ближнего Востока) нужна 
либо мировая война, либо новые сектора национальных эконо-
мик, которые могли бы вовлечь в свой оборот текущий избыток 
рабочей силы и капитала. 

При этом вариант мировой войны, конеч-
но же, предпочтительнее — он уже опро-
бован ранее. На примере Первой и Вто-
рой мировых войн мы видим, как вою-
ют одни, а наживаются на этом другие: 
от частных компаний — поставщиков 
оружия и снаряжения до целых 
государств. Именно поэтому сей-
час США при поддержке сво-
их приспешников пытают-
ся слепить образ нового 
врага из России, Белару-
си, Китая — поссорить 
Москву с Киевом, 

Минск с Варшавой, Пекин с Нью-Дели… При этом постоянное уклонение 
оппонентов от военного сценария приводит к все большему обострению 
внутреннего кризиса в странах «коллективного Запада»: растет безработи-
ца, недовольство, протесты, в массы проникают социалистические и комму-
нистические идеи с активизацией борьбы рабочего класса за свои права. 
Протесты в Европе на 1 Мая стали ярким тому подтверждением. 

В таких условиях тиражирование в массы «светлых» проектов об осво-
ении Марса, Луны, о создании нового рая, свободного от государств 
Земли и лишенного всех пороков земного общества, является не чем 
иным, как элементом политической технологии, направленной на от-
влечение внимания бедных слоев населения своих стран на красивые 
образы будущего. 

Марсианская пирамида 
При этом для частных компаний, таких, например, как SpaceX Илона 

Маска, наличие ярких и броских проектов в виде освоения Марса являет-
ся залогом сохранения интереса к ценным бумагам его компаний со сто-
роны инвесторов. Иными словами, чем «сочнее» проект, тем больше денег 
он сможет привлечь, обещая хорошую маржу, и тем самым рассчитаться 
по ранее взятым обязательствам. 

Мы, как дети, безусловно сохраняем веру в успешность 
всех проектов Илона Маска по покорению космоса и желаем 
ему успеха, но… история мирового финансового рынка не раз 
наблюдала подобные ситуации: когда под яркие идеи при-
влекались значительные денежные средства частных инве-
сторов, банков и корпораций, а в итоге все заканчивалось 
крахом, когда «очередная пирамида МММ» переставала 
работать. 

По заявлению ученых, текущий технологический 
уровень человечества не позволяет совершать меж-

планетные перелеты. Это вызвано рядом ограни-
чений, в первую очередь высоким 

уровнем космической радиа-
ции, смертельной для чело-

века при длительном пере-
лете (более 6—7 месяцев), 
вне границ сильного маг-
нитного поля Земли. Поэ-
тому колонизация Мар-
са не является эффек-
тивным способом реше-

ния каких-либо проблем 
человечества — легче 

осваивать пустыни, аркти-
ческие, морские и океаниче-

ские зоны на Земле, а главное — 
менять подходы в межгосудар-

ственном общении: ориенти-
роваться не на конфликт, 

а на взаимное сотрудни-
чество. 

 iВ марте Россия и Китай 
подписали меморандум 
о создании лунной станции.

Чемодан 
на Марс

Частные компании по всему миру 
заявляют о новых проектах по освоению 
космического пространства. Пакуем вещи?

/
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 ɴ  КСТАТИ

Меньше народа — больше кислорода 
Решить вопрос с перенаселением на нашей пла-

нете пытаются далеко не первый год. Одна из совре-
менных идей предполагает, что «лишних» людей следу-

ет отправить на Марс, Луну, а Землю оставить только для 
так называемого золотого миллиарда — тех, кто за пребыва-

ние на ней сможет заплатить.

Алексей  АВДОНИН,  
аналитик  БИСИ./

 ɴ  СТАЛО  ИЗВЕСТНО
Американская компания SpaceX в следую-
щем году запустит к Луне спутник по кон-
тракту, оплаченному криптовалютой 
Dogecoin. Об этом глава компании Илон 
Маск сообщил в Twitter. В канадской компа-
нии Geometric Energy Corporation (GEC), кото-
рой принадлежит спутник, также отметили, 
что запуск Doge-1 на Луну будет полностью 
профинансирован Dogecoin. Dogecoin был 
создан в 2013-м в качестве шутки. Сейчас 
капитализация цифровой монеты составляет 
80 миллиардов долларов. 

2018
Запуск  
Solar Probe Plus, 
первой миссии 
NASA, к верхним 
слоям Солнца

2018

Первая  
Миссия SpaceX  
к Марсу

2025

Начало лунных 
миссий России, 
Китая и США

2022
Отправление 
беспилотных  
грузовых кораблей 
SpaceX к Марсу

2019
Запуск  
самого мощного 
космического теле-
скопа James Webb 
Space Telescope на 
замену Hubble

2024
Отправление 
пилотируемых  
грузовых кораблей 
SpaceX к Марсу

2025 – 
2036
Отправка первых 
астронавтов на 
Марс. Начало 
колонизации 
планет

Ф
О
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Только что мы отметили 
очередную, 76-ю годовщину 
Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне. 
Как и положено потомкам 
победителей, отметили достойно 
и всенародно. Но чем больше 
проходит времени, тем большее 
беспокойство вызывает то, 
что происходит с памятью о 
той войне и Великой Победе, в 
целом с исторической памятью. 
Особенно это касается наших 
евроатлантических соседей или 
тех, кто стремится в этот лагерь.

Смещенные акценты 
Уже давно очевиден водораздел между 

нами (Беларусью, Россией, большинством 
постсоветских государств) и западными 
государствами в отношении Дня Победы. У 
нас — это 9 Мая, День Победы над нацизмом, 
а на Западе — 8 Мая, День памяти и при-
мирения. Совершенно разные акценты. В 
Европейском союзе вроде бы как вспомина-
ют всех жертв войны, куда относят и жертв 
«тоталитарного»  СССР, а примиряются в том 
числе с бывшими нацистами и коллаборан-
тами.

То, что это именно так, можно убедиться 
на примере Украины и Прибалтики, где 
фактически приравнивают бандеровцев, 
эсэсовцев и советских ветеранов. Это 
значит, что разница в датах и акцен-
тах вовсе не случайна. В этом смысле 
Беларусь является Брестской крепостью 
нашей общей исторической памяти и 
правды.

А если сравним это с результатами голо-
сования в ООН по резолюции о борьбе с 
героизацией нацизма, то увидим и вовсе 
удивительное: «против» и «воздержа-
лись» в основном именно западные 
страны и, к сожалению, «захваченная» 
ими Украина, где этот самый нацизм 
расцвел буйным цветом. Почему же 
так происходит, в чем смысл этой 
явной тенденции к умалению зна-
чения Победы, к стиранию отли-
чия между теми, кто победил и кто 
проиграл? Неужели все это про-
исходит просто так, и наши быв-
шие союзники просто забыли, с 
чем мы вместе сражались?

Скорее всего, нет. За этим 
всем, за войнами историче-
ской памяти, видимо, стоит 
нечто большее. Это боль-
шее можно понять, толь-
ко еще раз обратив-
шись в прошлое и уви-
дев, что же реально мы 
победили. Это была 
не просто победа 
над геополитиче-
ским соперником в 
стремлении разде-
лить сферы влияния.

Была побежде-
на крайне опасная, 
бесчеловечная идеоло-
гия нацизма и расизма, 
идеология биологического 
превосходства людей 
одной нации и расы над 
всеми другими. И не 
просто идеология, но и 
могущественный конгло-
мерат стран, взявших ее 
на вооружение. 

Непроходная идеология 
А ведь это было впервые в истории 

человечества, когда именно подобная 
идеология получила мощные инструмен-
ты для преобразования всей пла-
неты. Если бы немцы и их союз-
ники победили, мы жили бы 

в аду на земле с избранными господами 
«по праву крови» и рабами, лишенными 
всех элементарных прав. И что важно: в 
борьбе с этой идеологией и ее проводни-
ками в виде нацистского рейха, фашист-
ской Италии, милитаристской Японии 
выступили вместе, казалось бы, неприми-
римые оппоненты — советские и другие 
коммунисты, капиталистические прави-
тельства США, Великобритании.

Это случилось потому, что и на Запа-
де, и на Востоке поняли, что случит-
ся с человечеством в случае побе-
ды нацизма. Ради борьбы с таким 
врагом стоило объединиться — и это 
дало результат. Но что происходит 
сейчас? Почему западные страны 
сквозь пальцы смотрят на возрож-
дение нацизма в Восточной Европе, 
почему внутри их самих растут уль-
траправые настроения, почему они 
открывают ящик Пандоры, уравни-
вая советский строй и гитлеровцев?

Вряд ли западные элиты можно обви-
нить в наивности или историческом 
невежестве, скорее, наоборот, они весь-
ма четко понимают, что и как делают. 
Главный вопрос: с какой целью? Ведь и 
тогда, восемь-девять десятилетий назад, 
нацизм и фашизм поначалу казались 
привлекательными многим представите-

лям этих самых элит. Да и сама иде-
ология и практика расизма 

была вполне распро-
странена поч-

ти во всех западных странах, многие из 
которых к тому же имели колонии.

И только уж совсем звериная личи-
на немецкого нацизма, которую тоже 
заметили или захотели заметить там 
не сразу, подвигла Запад на сотруд-
ничество с  СССР, которое почти сразу 
же и закончилось, сменившись холод-
ной войной, после Победы. Так неуже-
ли сейчас мягкое потакание, если не 
прямая поддержка ультранационали-
стическим и неонацистским настрое-
ниям, происходит случайно? Думает-
ся, что нет. Человечество, оснащенное 
новыми знаниями в науке и технологи-
ях, вновь стоит на пороге возможного 
их использования для создания «выс-
ших» и «низших».

И это не фантастика. Современ-
ные технологии в генетике и эпигене-
тике уже позволяют «улучшать» людей, 
передавать определенные генетиче-
ские черты по наследству, создавать 
породу «избранных». Да, пока все это 
не приобрело значительных масшта-
бов, существуют законодательные и 
этические запреты на эксперименты с 
клонированием, масштабным вмеша-
тельством в генетическую структуру 
человека.

Но кто даст гарантию, что это не 
произойдет в частных лабораториях 
или в рамках какой-нибудь секрет-
ной программы, опекаемой госу-
дарством? А чтобы обосновать эти 

опыты и их возможные результа-
ты, сделать их новой реальностью 
для человечества, понадобит-
ся соответствующая идеологиче-
ская и медийная обработка.

Она уже началась. В откры-
том доступе мы можем встретить 
публикации, где вполне серьез-
но рассуждают об определен-
ных генах, гаплогруппах, кото-
рые вместо измерения чере-
пов делают истинными «арий-

цами», «тюрками» и т.д. Мы 
видим постоянные атаки 

на историческую память о 
Великой Отечественной 
войне и нашей Победе в 
ней, призванные прини-
зить ее значение, убрать 
из сознания смысл той 
Победы.

А нужно это для 
оправдания нового 
извода возродившего-
ся нацизма и расизма, 

который пока еще стыд-
ливо прячется в тени новых 
технологий. Именно поэ-
тому перед нами сейчас 
стоит двойная архиваж-
ная задача — не просто 
сохранять нашу память, 
но и не допустить воз-
рождения повержен-
ной, человеконена-
вистнической идео-
логии в будущем.

 Алексей 
 ДЗЕРМАНТ, 

научный сотрудник 
Института 

философии  
НАН Беларуси. 

Войны исторической 
памяти

Человечество, 
оснащенное новыми 
знаниями в науке 
и технологиях, вновь 
стоит на пороге 
возможного 
их использования  
для создания 
«высших» 
и «низших».

 /

Почему Запад сегодня пытается забыть то, 
о чем мы должны помнить всегда /

Из выступления  
Президента Александра  
Лукашенко на церемонии  
возложения венков к мону-
менту Победы по случаю  
76-й годовщины Великой  
Победы 9 мая 2021 года:

— Это была эпохальная битва 
за жизнь на земле, за сохранение 
рода человеческого.  
Великая Победа добра  
над вселенским злом.
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Регистрация на ЦТ  
идет полным ходом/

Где подать заявление
Процедура регистрации на централи-

зованное тестирование продлится до 1 июня 
включительно. Всего будет работать 41 пункт при-

ема документов. 
Тестирование будет проводиться с 16 июня по 8 июля.

Если приняли решение зарегистрироваться на ЦТ лично, прихо-
дите в одно из учреждений образования, которые определены как 
пункты регистрации. С этого года заполнить заявление можно и в 
электронной форме — на сайте РИКЗ. Это абсолютная новация. 
Система предложит ввести серию и номер документа, удостове-
ряющего личность, а также указать номер телефона, на который 
придет SMS с кодом-паролем для доступа в личный кабинет. Там 
же следует выбрать учебные дисциплины и пункты, где абитури-
ент планирует написать тесты по каждому из предметов.

Как оплатить
После этого и тем, кто реги-

стрировался на сайте  РИКЗ, и тем, 
кто приходил в пункт тестиро-

вания, не позднее 1 июня потребуется 
оплатить участие в ЦТ через систему «Рас-
чет» ( ЕРИП). Для этого нужно знать номер 
своего лицевого счета, который указан в лич-
ном кабинете. Стоимость 
за один предмет — 
2,90 рубля.

2 мая в стране стартовала регистрация 
на централизованное тестирование, а значит, можно 
сказать, что вступительная кампания началась. Как 
всегда, следить за тем, чтобы всем абитуриентам при 
поступлении были обеспечены равные возможности, 
будет созданная указом Президента комиссия 
по контролю за ходом подготовки и проведения 
вступительных испытаний в учреждениях высшего 
и среднего специального образования.
Мы же специально для ребят и их родителей 
подготовили свою памятку обо всех 
этапах вступительной кампании. 

Здесь  
правит балл 

Как 
получить 
пропуск

Забрать пропуск 
на тестирование можно 
в пункте регистра-
ции, где абитуриент лич-

но подавал заявление для 
участия в ЦТ. Если заявле-

ние подавалось через сайт 
 РИКЗ, получить пропуск мож-

но в одном из пунктов реги-
страции, где поступающий плани-

рует проходить ЦТ. При себе нужно 
иметь документ, удостоверяющий 

личность. Пропуск считается оформленным, если на нем есть 
печать пункта регистрации, а также подпись уполномоченного 
представителя и указан регистрационный номер. 

Важный момент: корректировать информацию в личном 
кабинете, то есть изменять набор учебных предметов, язык 
представления теста, пункты проведения ЦТ и другие сведе-
ния, можно по 1 июня и только до момента получения 
пропуска.

1

2

Сроки приема документов
Подачи документов в вузы на бюджетное отделение на дневную форму обучения и на заочную — 

с 20 по 26 июля. Для некоторых других категорий абитуриентов даты поступления будут отличаться. Так, 
с 20 по 28 июля осуществляется прием документов от тех, кто поступает на специ-

альности сельскохозяйственного профиля на дневное отделение. С 20 по 22 июля при-
нимают документы от выпускников пед- и агроклассов, которые поступают по собе-
седованию. С 15 ноября по 5 декабря подают заявление поступающие на заочную 
форму сельскохозяйственного профиля.

Прием на платное отделение — с 20 июля по 9 августа. Для некоторых 
вузов эти даты могут отличаться. Например, для Академии МВД, Моги-
левского института МВД, УГЗ МЧС — с 20 июля по 5 августа. С 20 июля 
по 10 августа документы на платную форму представят абитуриенты сель-
скохозяйственных специальностей дневной формы, заочной — с 15 ноября 
по 5 декабря.

Что касается внутренних экзаменов в вузах, по отдельным специ-
альностям (спортивные, творческие, интегрированные) они пройдут 
с 27 июля по 4 августа. В Академии МВД, УГЗ МЧС, Военной академии, 
на военных факультетах вузов — с 27 по 29 июля. С 29 июля по 4 авгу-
ста дни поступления на сельскохозяйственные специальности на днев-
ную форму и с 6 по 15 декабря — на заочную.

3

4

ГРАФИК  ПРОВЕДЕНИЯ 
ЦТ-2021 

 �Белорусский язык — 
16 июня 
 �Русский язык —  
18, 19 июня
 �Обществоведение — 
21 июня
 �Математика — 23, 24 июня
 �Биология — 26 июня
 �Иностранный язык — 28 июня
 �Химия — 30 июня
 �Физика — 2 июля
 �История Беларуси — 4 июля
 �География — 6 июля
 �Всемирная история — 8 июля

Сдать ЦТ в резервные 
дни можно: 

14 и 16 июля — 
белорусский и русский 
языки, 14 и 18 июля — 

другие предметы.

 ɴ  КСТАТИ

Приемные комиссии 
университетов 
и колледжей 
будут принимать 
сертификаты 
ЦТ со следующими 
баллами:

 � от 10 баллов по русскому или бело-
русскому языку (для будущих фило-
логов — от 25);
 � от 20 баллов по математике, физике, 
химии и биологии;
 � от 25 баллов по истории, общество-
ведению, географии, иностранным 
языкам;
 � от 10 баллов по математике, физи-
ке, химии, биологии, если это второй 
профильный предмет;
 � от 15 баллов по истории, общество-
ведению, географии, иностранным 
языкам, если это второй профильный 
предмет.

Ольга  НЕВМЕРЖИЦКАЯ. /

100



СБ-тенденции  /  Четверг, 13 мая 2021  /  www.sb.by 15ПОДРОБНОСТИ

 ɴ  ОФИЦИАЛЬНО

Людмила Высоцкая, пресс-секретарь 
Министерства образования:

— В школах нашей страны приняты 
все необходимые меры, чтобы предотвра-
тить подобные трагедии. Еще в 2019 году 
министром был подписан приказ «О мерах, 
направленных на совершенствование дея-
тельности по обеспечению безопасных 
условий пребывания обучающихся в учреж-
дениях общего среднего образования». Там 
описаны, в частности, правила пропускного 
режима и внутреннего распорядка. В шко-
лах и гимназиях расположены тревож-
ные кнопки для экстренного вызова мили-
ции, действует система видеонаблюдения, 
есть вахтеры, во многих учебных заведени-
ях пропуск взрослых осуществляется толь-
ко по удостоверениям. Реализуется эффек-
тивная профилактическая деятельность, 
школьные психологи проводят постоянные 
тестирования и тренинги. Также в 2019 году 
по инициативе Министерства образования 
был открыт Республиканский центр психо-
логической помощи, где работают кризис-
ные педагоги-психологи. Каждый участник 
образовательного процесса (будь то ребе-
нок, родитель или учитель) может обратить-
ся в центр по номеру (8-017) 300-10-06 — 
специалисты обязательно помогут.  iТак организована система безопасности в минской СШ № 59.

Немыслимая по своей жестокости трагедия 
во вторник произошла в казанской 
гимназии № 175. Могли ли родители, 
по обыкновению отправлявшие детей 
на учебу, предположить, что спустя 
несколько часов тихая школа в спокойном 
районе превратится в место массового 
расстрела? Такие страшные события 
во всем мире не редкость: предугадать 
их почти невозможно, но извлечь уроки 
мы просто обязаны. 

Из соболезнования 
Президента  
Республики  
Беларусь:

— Невозможно 
найти оправдание 
безжалостному 
и бессмысленному 
расстрелу 
в мирное время 
невинных людей. 
От имени 
белорусского 
народа и от себя 
лично направляю 
самые искренние 
соболезнования 
родным и близким 
погибших 
и всем жителям 
Татарстана, 
а также желаю 
скорейшего 
выздоровления 
потерпевшим 
в этой страшной 
трагедии.

Казань: оружие в руках 
безумца

Тихий и неконфликтный — так харак-
теризуют 19-летнего студента коллед-
жа Ильназа Галявиева родственни-
ки и знакомые. И так обычно говорят о 
маньяках и убийцах, когда становится 
известно об их зверствах. Утром 11 мая 
этот молодой человек пришел с оружи-
ем в гимназию, где когда-то учился, и 
расстрелял семерых детей (практиче-
ски все — ученики 8 «А» класса) и дво-

их учителей. Не обошлось без постра-
давших: в местной больнице остают-
ся 20 детей, шестеро — в реанимации. 
Жертв могло быть гораздо больше, но 
вахтер экстренно нажала тревожную 
кнопку и вызвала полицию.

Сегодня уже известно, что напав-
ший на гимназию Галявиев учился в 
казанском колледже на программи-
ста. Но, как сообщается, в том числе и 
из-за участия в митингах сторонников 
Алексея Навального, ему приходилось 
систематически пропускать учебные 
занятия. Понятно, ни к чему хороше-
му такие уличные хождения не приво-
дят. Все пошло наперекосяк. За пропу-
ски и неявку на экзамены Галявиев был 
отчислен 26 апреля, а 28-го по неверо-
ятному стечению обстоятельств полу-
чил лицензию на оружие…

Безусловно, никто и никогда 
не может гарантировать, что 
удастся залезть в голову каждому 
сумасшедшему. Поэтому государ-
ство должно делать все (и даже 
больше) для обеспечения без-
опасности своих граждан. В том 
числе создавать четкую систему 
взаимодействия всех спецслужб 
и силовых ведомств, чтобы ника-
кие радикалы на манер Галявиева 
не могли покушаться на безопас-
ность других граждан.

Кстати, по следам трагедии Вла-
димир Путин поручил срочно прора-
ботать ужесточение правил оборота в 
России гражданского оружия.

Казань. Пусть это станет 
последним уроком

Трагедия в столице Татарстана заставляет снова вернуться  
к вопросам безопасности в школах. Как детей защищают у нас?/

Столбцы: никогда больше
Хотелось бы сказать, что подобные страшные события 

происходят крайне редко, но это не так. До сих пор свежо в 
памяти массовое убийство в Керченском политехническом 
колледже в 2018 году — тоже подросток, тоже стрельба 
и взрыв. Не говоря уже про США, где похожие трагедии 
всколыхнули Флориду, Колумбайн, Ньютаун… Рубцом на 
сердцах жителей белорусского города Столбцы отпечата-
лись события февраля 2019-го — ученик средней школы 
№ 2 убил ножом учительницу и одноклассника. Мы узна-
ли у Людмилы Стонько, начальника управления по обра-
зованию, спорту и туризму Столбцовского райисполкома, 
как изменились подходы к безопасности учеников:

— В первую очередь в школе усилили пропускной 
режим: даже родителей, которые пришли за ма-
ленькими учениками, вахтер не пропускает дальше 
гардероба. А если ребенка нужно забрать раньше 
окончания уроков, это контролирует дежурный ад-
министратор. Камеры в коридорах и на территории 
школы, кнопка тревожной сигнализации — все это 
тоже помогает следить за порядком. 

Людмила Стонько уверена, что классные руководите-
ли должны улавливать интересы учеников и в случае чего 
сразу бить тревогу:

— То, что в последнее время происходит все боль-
ше трагедий в школах, показывает, что у детей копится 
агрессия. Здесь важна работа и психологов — им нужно 
на ранних стадиях выяснить, что тревожит ребенка, поче-
му он плохо налаживает контакт с коллективом. Да и вооб-
ще каждый учитель, даже предметник, должен следить 
за настроением ребенка и при подозрительном звоночке 
инициировать разговор с семьей. 

Эта связь крайне важна: если родители с детства 
приходят на все утренники, собрания, участвуют в 
мероприятиях, то и ребенок растет здоровым и лю-
бимым — это видно сразу. 

Христина  ГЛУШКО.

 iКоридор казанской гимназии  
№ 175 после нападения.
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13 мая
 � В 1950 году в английском Сильвер-
стоуне прошла первая гонка чемпи-
оната «Формула-1» на трассе, про-
ложенной по взлетно-посадочным 
полосам бывшего военного аэродро-
ма. Стартовавший на «Альфа-Ромео» 
итальянский гонщик Джузеппе Нино 
Фарина лидировал всю гонку от стар-
та до финиша и победил. В гонке 
принимали участие сильнейшие гон-

щики мира того времени — Хуан 
Мануэль Фанхио, Луид-

жи Фаджиоли, Принц 
Бира и другие.

14 мая
 � Первым советским клубом, выиграв-
шим один из европейских клубных 
турниров УЕФА, стало киевское «Ди-
намо». В 1975 году в решающем мат-
че подопечные Валерия Лобанов-
ского обыграли в финале венгерский 

«Ференцва-
рош» — 3:0. 
Два гола 
на счету 
Владимира 
Онищенко, 
еще один 
забил Олег 
Блохин.

15 мая
 � В 1930 году аме-

риканка Эллен Черч 
стала первой в мире 
стюардессой. За-
интересовавшись 
авиацией, Эллен 
поступила на лет-
ные курсы, но, ког-
да она обратилась 
к менеджеру авиа-
компании Boeing Air 
Transport с предло-
жением стать пило-

том, тот придумал более перспективную 
идею — ввести на воздушных кораблях 
должность стюардессы. Руководству 
компании эта идея понравилась: стюар-
ды-женщины были удачным пропаган-
дистским ходом. 

16 мая
 � Первая в истории 
церемония на-
граждения преми-
ей американской 
к и н о а к а д е м и и 
прошла в 1929 году 
в голливудском 
«Рузвельт-отеле». 
Название «Оскар» 
для обозначения 
наград тогда еще 
не использовалось. Все номинанты, в 
том числе и названная лучшим фильмом 
немая лента под названием «Крылья», 
получили так называемые «Благодар-
ственные отзывы».

17 мая
 � В 1861 году про-
демонстрирована 

первая цвет-
ная фотогра-
фия, сделан-
ная по методу 
шотландского 
физика Джейм-

са Максвел-
ла. В качестве 

фотографируемого  
объекта Максвелл вы-

брал бант из клетчатой шотландки 
на фоне черного бархата. Суть метода 
была такова: на экран одновременно 
через стеклянные сосуды, заполнен-
ные красной, зеленой и синей жид-
костями, проецировались три сте-
клянных позитива, каждый из которых 
запечатлевался через соответствую-
щий фильтр. Потом изображения на-
кладывались друг на друга — и полу-
чалась фотография.

18 мая
 � В 1899-м в Гааге открылась первая 
мирная конференция, собравшая 

представителей 27 государств мира. 
И хотя главной цели — сокращения 
вооружения — достичь не удалось, 
несколько важных решений на этом 
форуме все же было принято. В част-
ности, были заключены договоры 
о мирном разрешении международ-
ных споров, о законах ведения сухо-
путных войн и применении Женевской 
конвенции 1864 года к морской войне, 
что подразумевало гуманное обраще-
ние с военнопленными и защиту сани-
тарных формирований.

19 мая

 � В 1944 году основан государственный 
литературный музей Янки Купалы. Его 
создательницей и первым директором 
была жена Янки Купалы — заслужен-
ная деятельница культуры  БССР Вла-
дислава Луцевич. Все фондовые пред-
меты распределены в 16 коллекций. 
Музей Янки Купалы имеет четыре фи-
лиала: «Вязынка», «Левки», «Окопы», 
«Яхимовщина». 
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ДАТЫ И ЛЮДИ

Кровь и слезы опять переполняют Ближний Восток. Новый виток кон-
фликта начался в понедельник, 10 мая, когда тысячи палестинцев 
собрались на ночь в священном месте для мусульман и иудеев — в Ста-
ром городе Иерусалима возле мечети Аль-Акса. Они собирали кам-

ни и другое самодельное оружие в преддверии Дня Иерусалима — праздни-
ка, посвященного присоединению восточной части города к Израилю после 
Шестидневной войны 1967 года. Доступ евреев в это место заблокировали. 
Когда полицейские вошли на территорию мечети, палестинцы стали кидать 
в них камни. Раздались первые выстрелы. За последние дни конфликт суще-
ственно разросся. Стороны обменялись многочисленными ракетными атака-
ми, есть данные о десятках жертв среди мирного населения…
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